Novellen im Berlag Rütten & Loening. Das Umlegen eines durchsichtigen Umschlags hat sich nicht durchsehen können, ganz abgesehen von den gegenwärtigen Beschaffungsschwierigkeiten. Die Umschläge reißen leicht ein oder werfen Falten, sodaß die Bände unansehnlicher werden, als wenn sie keine Umschläge trügen. Das Einwideln des ganzen Bandes in einen durchsichtigen Stoff, ähnlich der Berpadung einer Tafel Schotolade, hat höchstens für das Sortiments lager Sinn und ist dafür unnötig teuer. Im Laden muß die Berpadung doch abgerissen werden, sie ist dann nicht mehr verwendbar.

Tapetenartig gemusterte Aberzugpapiere — ursprünglich als Tauche oder Kleifterpapiere, jest meift im Steine oder Offfetdrud hergestellt - sind dem Pappband von jeber am meisten gemäß. Wird ber Uberzug einschlieglich ber Schrift vollständig bedrudt, jo empfiehlt es fich, beim Entwurf auf eine fnapp an den Buchtanten laufende Randleifte zu verzichten. Die bei der herstellung einer großen Auflage unvermeidlichen Bagdifferenzen, die bei der einmal geklebten Dede nicht mehr auszugleichen find, wirfen jehr störend. Das gleiche gilt für ein verhältnismaßig großes ausgespartes Schildchen, insbesondere auf einem ichmalen Ruden, wo es sich leicht um einige Millimeter berichiebt. Die Inselbücherei ift bei den in hoben Auflagen bergestellten Bilderbanden jum Eindrud bes Schildchens in das überzugpapier übergegangen, mahrend bei den Tertbanden die handwerklich natürlich schönere Form aufgeklebter Schildchen beis behalten wird. Welche Bielfalt fich mit den einfachsten Mitteln, oft unter Berwendung nur einer Farbe, erzielen läßt, beweisen

gerade die ständig erneuerten und dem Inhalt angepaßten Flächenmufter diefer Sammlung. Bei fleineren Auflagen ift auch bie Berwendung bon einfarbigen Butten- ober Igrafpapieren mit aufgetlebten Schildchen oder Folienaufdrud möglich. Bierbei tann wegen ber Wiberstandsfähigfeit bes Stoffes auf einen Schutzumichlag verzichtet werben, wenn die Bande vom Buchbinder einzeln eingeschlagen find. Die für bibliophile Ausgaben hergestellten, mit dem gleichen Papier überzogenen Schuber find für die Massenherstellung natürlich zu teuer. Jedenfalls wird es fich bei diefer Herstellungsart immer um Berte handeln, die der Berbung im Schaufenster und auf dem Auslagetisch nicht in besonderem Mage bedürfen. Gine dem üblichen Romanumichlag ähnliche rein illustrative und aufgeloderte Bestaltung des festen Einbands führt bei einer ferienweisen Unwendung leicht gur Manier, die fich raich totläuft; fo hat ja auch bas Bedruden von Leinenüberzügen mit garten Aquarellen nur in Einzelfällen feine Berechtigung erwiesen.

Der Pappband hat seinen eigenen Stil ebenso wie der Leinenband. Es ist durchaus eine gesunde Entwicklung, wenn sich nach manchen übertreibungen der Nachkriegssahre auch in der Technik des Bucheinbands wieder die werkgerechte Form durchsett, die den Charakter einer Neuerscheinung schon äußerlich deutlich macht und eine vernünftige Preisbildung ermöglicht. Dem Buchkünstler, Berleger und Buchbinder gereicht ein sorgfältig hergestellter Pappband ebenso zur Ehre wie ein Band aus teurerem Material.

## Das Beftellbuch

Im Streit der Meinungen um das Bestellbuch steht eines sest: die Notwendigkeit einer Registrierung aller Bestellungen, bevor sie an den Berleger weitergeleitet werden. Nur über das Beies gehen die Unsichten sehr auseinander. Es liegt auf der Hand, daß eine in allen Betrieben einheitliche Handhabung dieser Registrierung viele Borteile mit sich bringen würde. Wechsel des Bestellbuchsührers, Feststellungen jeder Art während desse wesenheit durch Dritte usw. würden nie Schwierigkeiten verzursachen, wenn in jedem Sortiment am Bestellbuch nach dem gleichen Schema gearbeitet würde.

Wie soll aber dieses Schema aussehen? So viel Köpfe, so viel Sinne, möchte man fast zitieren, wenn man die Anregungen durchgeht, die eine Rundfrage im Börsenblatt und die Vorschläge der Kunden eines Bestellbuchverlages brachten. Es wird gern zugegeben, daß diese verschiedenen Meinungen nicht immer unbegründet sind. Denn daß der Kleinstadtsortimenter mit seinem halben Duhend Bestellungen täglich eine andere Arbeitsweise hat als der Kollege in der Großstadt, dessen Leipziger Brief oft über hundert Bestellungen an einem Tage umfaßt, ist klar.

Grundfatlich find zwei Gruppen bon Beftellbuchführern mit ihrer Meinung hervorgetreten: Anhanger bes Beftellbuches und Anhänger der Bestellfartei. Um es vorwegjunehmen: die Rartei besteht aus den Durchschlägen der Bestellzettel. In welcher Ordnung diese nun abzulegen sind, wird verschieden beurteilt. Der eine schwort auf die Ablage nach der Bestellnummer, der andere nach dem Berlag, der britte nach dem Runden und ein vierter macht zwei Durchichläge gur Ablage nach Runden und Berlag. Jede Anficht findet ihre Begrundung barin, daß es fo dem Beftellbuchführer eben am bequemften erscheint. Im Grunde ift es alfo nur Sache der Gewohnheit. Es fragt fich nur, ob eine Rartei überhaupt zu empfehlen ift. Abgesehen von dem jest mehr benn je ins Gewicht fallenden größeren Papieraufwand und von der Zeitverschwendung, die das tägliche alphabetisieren mit sich bringt, muß barauf hingewiesen werden, wie oft auch bei der peinlichsten Ordnung ein loses Blatt verlorengeben fann. Gerne wird der Bestellzettel auch noch für Anfragen oder Mitteilungen benützt, die mit der eigentlichen Bestellung nichts zu tun haben und deshalb eher in die Briefablage gehören. Oft reicht auch der Bestellzettel nicht aus, so daß die Bestellung in Form eines Briefes ersolgen muß, dessen Durchschlag nicht in die Kartei paßt usw.

Doch auch die gebräuchlichen Bestellbücher finden nicht alls gemeine Zustimmung. »Ihr Bestellbuch ist zwar praktisch, aber für den Platz, an dem es bei mir liegt, ist es etwas zu groß«, schreibt ein Sortimenter. Mag es nun konservativ oder eigenssinnig sein, daß ein anderer Platz nicht gesunden werden kann, der Bestellbuchverlag kann deshalb nicht von der Norm abgehen, die von der überwachungsstelle sür Papier sestgelegt wurde. Diese Normung bildet auch den Hauptgrund dasür, daß auf oft berechtigte Wünsche bezüglich der Breite der einzelnen Spalten nicht eingegangen werden kann.

Uberhaupt geht aus den Zuschriften in bezug auf die Reihenfolge der einzelnen Rubriten ein allzu großes Festhalten am Alten hervor, das in vielen Fällen ichon an Unbeholfenheit grengt. Als Richtlinie für das Bestellbuch nahm ein Berleger das Schema, das im Sortiments-Lehrling, vierte Auflage, Seite 26, veröffentlicht ift. Schon nach dem Berfand der erften Probeseiten begann es: 3ch bin gewöhnt, in der ersten Spalte den Titel des Bertes ju fuchen«, ober: »Die Berlegerspalte mußte breiter fein«, oder: Bielleicht tonnen Gie bei einer Neuguflage den Besteller an erfte Stelle nehmen« ufm. Faft tonnte man für jeden Sorti= menter ein eigenes Bestellbuch herausgeben, damit er ja seinen alten liebgewordenen Gewohnheiten treu bleiben fann, wenn auch eine geringfügige Umftellung höchstens einige Tage beanipruchen wurde. Bei Rudfichtnahme auf alle Buniche fame man nie zu einer Lösung. Darum wäre es wohl gut, wenn alle Beftellbuch-Berleger sich an bas im »Sortiments-Lehrling« aufgezeigte Schema oder ein neues, vom Borfenverein noch gu ichaffenbes halten murden und nur in bezug auf die Seitengroße und ben Umfang Abweichungen vornehmen würden, soweit diese im Rahmen der Normung möglich find. Noch beffer ware es allerdings, wenn der Börsenverein selbst auch hier, wie schon auf manchem anderen Gebiet, eine alle befriedigende Lösung fande. P. Laber.